
刘丰维

励行根

5名市人大代表
亮相“代表通道”

1月 7日上午，宁波文化广场大

剧院一楼大厅，市十六届人大三次

会议的“代表通道”开启。朴实、真

诚、热忱，是这次走上“代表通道”的

5位市人大代表在和现场媒体分享

中给人留下印象最深的。来看看他们的故事
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一家民营企业，两度问鼎国家科技
奖！市人大代表、宁波天生密封件有限公
司董事长、总经理，中国航天科技集团特
聘专家励行根的创业经历格外吸引人。

这是一个跨越30年孜孜不倦，精益
求精的故事：

C型密封环是核电站建设的关键零
件。半个多世纪来，这项技术一直被国外
垄断，成为我国核电站发展的“卡脖子”问
题。

“当时我就下决心，一定要把C型密
封环做出来，这不单是为了企业自身的发

展，更是为了我国核电站的独立运营，就
算倾家荡产都值得！”

2015年，励行根带领技术研发团队
实现了这个目标！中国成为全球第二个
能生产C型密封环的国家！

如今，国内在建及商运的核电机组已
几乎全部应用“天生”自主研发的产品且
出口巴基斯坦核电站。

前行的脚步从未停止。这些年来，励
行根和团队一直致力于核工业、军工、航
空航天等领域密封系统的攻关，攻克了多
项国家重大工程中急需解决的密封难题，

为我国核电和核技术独立自主运行和出
口提供了不可或缺的保障。

不止一次有国外企业开出诱人的收
购条件，但都被励行根婉言谢绝。“别人
问，你什么价位才肯卖？我说一百亿元都
不卖！科技没有国界，但企业和企业家有
祖国！这是我们企业的忠诚，忠诚于自己
的国家。”

“民营企业就像小溪，虽然力量不大，
但一旦聚集起来，也可以有大担当，也能
为国解难题！”励行根掷地有声。

记者 石承承/文 崔引/摄

“企业和企业家有祖国”

今年是市人大代表、鄞州区姜山镇归
本水稻农场负责人汪琰斌“当农民”的第
十个年头。当被问到“选择农业后悔过
吗”，这位“90后”的语气中满是坚定和希
望。

这十年，是收获的十年。到2022年，
农场承包的土地已拓展至3000亩，预计
全年销售额达900万元。由于坚持肥药

两制，农场种出的大米还在浙江省农博会
上获得金奖，农场还为村民提供就业岗位
和创业机会，成为“创业共富基地”。

这十年，是成长的十年。汪琰斌不仅
找到了自己喜爱并愿意为之奋斗的事业，
也邂逅了一群年龄相仿、兴趣相投的“战
友”。大家在做好基础产业的同时，还开
直播、搞研学，开发新产品、做出新模式，

“希望在更年轻一代心中播下农业的种
子。”

作为一名市人大代表，汪琰斌坦言能
把自己的职业规划和人大代表履职融入
全面推进实施乡村振兴、稳步迈向共同富
裕的国家战略和时代大潮中，是件幸福的
事，“相信农业一定会成为有奔头的农业，
农民也一定会成为有吸引力的职业。”

“相信农业一定会有奔头”

“同款”的坚定和希望，也出现在市人
大代表、雅戈尔集团股份有限公司董事、
夸父科技有限公司董事徐鹏的讲述中。

三年疫情，给大大小小的企业带来的
困难，大家有目共睹。关键时刻，如何提
振信心？徐鹏分享了他所在的企业是如
何实现营收连续三年“逆势”增长的“秘
诀”。

“坚持不降薪、不裁员。从2020年初
到今年，员工收入每年保持10%左右增
长。对企业来说，发展的关键还是人，人
心稳了，企业才有众志成城抵御风险的

‘抗体’。”
“疫情三年，雅戈尔不找职业经理人，

培养企业家……让员工、干部、团队成为
大股东，共享企业发展成果……”

“疫情期间，雅戈尔斥资26亿元成立
夸父科技，培养青年企业家，让年轻人摆
脱传统制造业束缚，放心大胆探索线上线
下深度融合的新商业体系。”

也正是基于“实战经验”，在这次两会
期间，徐鹏带来了“关于提升纺织服装业
整体数字化水平的建议”，为宁波实现传
统纺织服装业的智能化转型建言献策。

“信心比黄金重要！”

辐射制冷，听起来是不是很“酷炫”？
这是一种不耗能、被动式制冷技术，

利用外太空超低温环境给地球物体降温。
举个简单例子：从去年开始，利用这

一技术制成的降温薄膜已在全国10个省
份的30多个粮库应用，实现粮库平均降
温7℃-10℃，助力低温安全储粮。

这一张薄膜，还可以应用在电力通信
设备、机场廊桥、高铁站房、玻璃幕墙等场

景中，发挥降温节能的作用。
作为辐射制冷超材料创新和产业化

领域的创领者，宁波瑞凌新能源科技有限
公司于四年前落地奉化。市人大代表、瑞
凌公司技术副总裁刘丰维对过去四年感
受最深的是“一片沃土支撑一个企业”。

“项目落地时，由于过渡厂房不符合
生产线建设要求，奉化区当即召开政企面
商会，2天内明确选址，60天内办结用地

规划许可和建设工程规划许可，创造‘当
年落地、当年建设、当年试产’的奉化速
度。”

“奉化区还专门成立‘红色帮跑团’，
帮我们办理审批事项70余项，解决了项
目落地、发展中遇到的诸多问题，让我们
真切感受到政府对人才、对创新、对发展
的重视和关心，也说明我们当初选择宁波
是正确的。”

“当初选择宁波是正确的”

从事养老服务10年，说起养老服务
事业，市人大代表、象山县老年公寓管理
中心副主任吴姬敏的语气中满是深情。

疫情三年，对每一个养老服务行业从
业者来说，都是艰难的三年。为守护好老
年人的健康，养老机构前后封闭运行十多
次，这也意味着每一个从业者不得不一次
次舍弃小家的团圆。

“老人从眼神中透出的期待、信任和
满意，让人无悔。”在吴姬敏看来，这是一

份“老吾老以及人之老”的责任。
满怀对养老服务事业的深情，吴姬敏

结合自己所在的象山老年公寓的运行情
况，提出了几点建议：“我们需要一支稳定
的队伍，这就需要全社会改变对养老服务
行业从业者的职业偏见，加强职业培训、加
大人员配比、提高岗位津贴和入职奖补等。”

吴姬敏说，象山探索成立了象山县养
老护理培训学校，每年培养100多名持证
护理员，在一定程度上缓解养老机构“缺

人”的困境。
养老服务行业想要实现可持续发展，

除了政府投入外，还需要走出一条市场化
的路子。

“以我们为例，前期由象山县政府投
资，后期日常运行需要自收自支，我们也
一直在探索多元化的养老服务模式，比如
开展医养结合、旅居养老等，取得一定成
效，目前已经成为浙江省首批四星级养老
机构。”

“老吾老以及人之老”

汪琰斌

徐鹏

吴姬敏


